

Qui est mon prochain dans une société multiculturelle ?

**Jésus, le prochain des hommes de son temps :
quelle source d'inspiration pour nous aujourd'hui ?**

Introduction

I. L'univers palestinien de Jésus

Les populations

1° Une population mélangée, suite à une histoire malaisée : des juifs, des grecs, des romains, des samaritains.

2° La population juive sur le plan social : des très riches et très pauvres

Un petit groupe de privilégiés

Le peuple : les commerçants et artisans et beaucoup de pauvres

La religion juive au temps de Jésus

1° l'organisation de la religion juive autour de deux piliers fondamentaux ; le Temple et la Loi écrite et orale.

2° les différents groupes religieux structurés.

3° La grande affaire du temps chez les juifs : L'attente enfiévrée du Règne de Dieu.

En quoi elle consiste, ses raisons et les diverses positions des groupes religieux.

II. Quand Jésus se fait, en paroles et en actes, le prochain de ses contemporains

1° La position de Jésus face au règne de Dieu est à contre-pied des positions ambiantes.

2° Quand Jésus se fait le prochain de ses compatriotes manifestant le royaume à l'œuvre ici et maintenant :

2-1° Sa manière

2-2° Sa motivation

2-3° Quelques exemples :

231° Une controverse à propos des miracles de Jésus : Mt 12, 22-28

- 232° A propos de ses fréquentations et de ses repas partagés avec les « pécheurs »
Mt 9,9-13
233° L'épisode de la cananéenne : Jésus s'ouvre à l'étranger : Mt 15, 21-28
234° L'enseignement sur le pardon aux apôtres Mt 18, 21-35 .

2-5° Les conflits qui s'en suivent

III° Aujourd'hui, comment nous laisser inspirer par Jésus pour nous faire à sa manière le prochain de nos contemporains ?

Les limites de son témoignage : ce qui est périmé pour nous de son expérience

- 1° D'une part, notre temps n'est plus celui de Jésus ni politiquement, ni socialement, ni culturellement, ni religieusement.
- 2° D'autre part Jésus était un homme singulier en son temps qui a fait des choix singuliers et qui avait ses propres limites.
- 3° Enfin les représentations de Jésus concernant le monde, l'homme et Dieu étaient celles d'un juif de son temps.

La valeur toujours actuelle de son témoignage : 4 remarques

- 1° C'est au niveau de l'esprit qui animait Jésus que nous avons à nous approprier son témoignage.
- 2° L'esprit qui animait Jésus vis à vis de son prochain, il le référait à Dieu, la Source des exigences intimes qui émanait de ses profondeurs. Ne pas confondre ses représentations qu'il avait de son Dieu et le mouvement de sa foi en son Dieu.
- 3° L'esprit qui animait Jésus se traduisait dans sa manière de s'engager résolument à travers paroles et actions à ses risques et périls.
A nous de traduire cet esprit dans nos façons concrètes de nous engager et dans nos mentalités.
- 4° Enfin l'esprit qui animait Jésus au service de son prochain émanait d'une droiture de cœur et d'intentions authentiques. A nous de nous inspirer de cet esprit

Conclusion. Pour que notre référence à Jésus ne soit pas une simple répétition mais une recreation.

- 1° Se ressourcer en regardant vivre Jésus et en méditant son expérience unique.
- 2° Le témoignage de Jésus nous appelle à ne pas nous payer de mots.
- 3° Les manières de lui donner corps sont infinies aujourd'hui comme hier.
- 4° Dire le Dieu de Jésus, source de notre engagement au service de notre prochain, ne peut être que le témoignage d'une expérience.
- 5° Vivre dans l'esprit de Jésus au service de son prochain n'est pas le monopole des chrétiens.
- 6° L'existence de Jésus vécue au service effectif de son prochain au nom de son Dieu ne peut pas ne pas interroger les Eglises.
- 7° Trois passages des évangiles : Le premier est une exigence (Mt, 25, 14-30) ; les deux autres (Jn 16, 7 ; 14,12) sont un encouragement.

Le poète René Char : « *L'impossible, nous ne l'atteignons pas, mais il nous sert de lanterne* » ...

J.M.